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面对镜头，伸出三根手指，含
义不言而喻：三连冠！一向以沉稳
冷静示人的谢文骏，难得地“霸气
侧漏”。

男子 110 米栏，这么多年来
一直是上海体育的金字招牌。昨
晚，东京归来的老将谢文骏继续捍
卫了这个荣誉，在男子 110 米栏
决赛中力压众多强手，成功摘金。
他跑出了 13 秒 37 的赛季最好成
绩，并成功追平师兄刘翔的全运会
三连冠纪录，上海男子跨栏也由此
实现了全运会八连冠的传奇。
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■ 孙海平（右）和谢文骏
一起参加了颁奖

■ 小将秦伟博被认为是

希望之星
本版图片

特派记者 李铭珅 摄

师父的
头发手记
◆ 厉苒苒

遭遇挑战
刘翔之后，谢文骏是男子 110米栏这

个项目当仁不让的霸主，全运会、亚运会，

金牌都不会旁落。但昨晚，谢文骏第一次感
觉到了巨大的压力和挑战。

挑战来自两方面，一方面是外部，一
方面是自己。站在决赛起跑线上的 8名选

手，谢文骏是最“老”的，只有他一个人是

90后，其他人都是 95后甚至 00后，年纪
最小的秦伟博出生于 2002年 12月底，比

谢文骏足足小一轮。“在这些年轻人面前，
我感觉自己有点像‘远古生物’。”赛后他

调侃说。
而从自身来看，谢文骏今年的状态都

不算好。“一直在受伤，伤病很严重，从奥运
会回来一个月，在很差的状态下经过隔离

再恢复训练，很不系统，对我来说是不小的
考验。”

长江后浪推前浪，这是竞技体育永恒
不变的规律。谢文骏确实赢得不轻松：鸣枪

后起跑反应最快的是 21岁北京小将宁潇
函，他率先跨上第一个栏，前程谢文骏处于

明显落后；但谢文骏途中跨栏技术和经验
更胜一筹，在后半程一路追赶、成功反超、

惊险撞线，领先优势仅为 0.08秒。
强大的心理、丰富的经验，以及更为成

熟稳定的技术，是谢文骏最终胜出的法宝。
赛后他也长舒一口气：“我心头的那块石头

终于放下了，三连冠这个荣誉对我来说实
在太过沉重。虽然我经常会刻意去忽视它，

但甩掉压力并非那么简单。”

刚刚及格
在年轻的后辈们面前，老大哥谢

文骏拿出了赛季最佳表现，但他对 13

秒 37这个成绩并不满意———相对于
自己的最高水准，还慢了 0.2秒。

“比赛感觉还是摇摇晃晃的，年

轻的对手们给我的压力也很大，所
以发挥得并不是特别好。”赛后，谢

文骏给自己的表现只打了 60分，刚
刚及格。但他也表示：“三连冠对我

来说非常重要，这是对我这么多年的一个
证明。”

不过师父孙海平并不这么认为。记者
听到他在和基地的领导电话交流中力撑

爱徒：“不容易的，今年伤病影响这么大，
最后还是拿下来了。一年时间，我们再好

好冲一把。”

可以肯定的是，2022 年的杭州亚运
会，谢文骏依然会是中国田径重要的大将

之一，而他面临的竞争对手，比全运会更
强。“明年的亚运会肯定会更难。大家都知

道，今年几名日本选手的成绩非常好，对我
来说这才是更大的挑战。”

“这个项目就是自己与自己的比赛，我
还想变得更好一些。”谢文骏说。

特派记者 关尹 （本报西安今日电）
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    师父的头发又少了。

昨天，和谢文骏一起站上冠军领奖台，孙海平的脸上
笑得格外灿烂。我却发现，他黑了很多也瘦了很多———为

了备战全运会，刚过去的整个酷暑炎夏，师徒仨天天泡在
田径场上。主教练和获奖运动员一起上台领奖，全运会这

种特殊的颁奖方式也给默默辛勤付出的教练员以充分肯
定和褒奖。

赛后采访，90后的小谢开玩笑， 说作为决赛中唯一

的 30+，感觉自己像是个“远古生物”。 退而不休，其实 66

岁的孙海平同样也是这片田径场上的“定海神针”。

有朋友向我感慨：“人生起起落落， 除了北京奥运那
次，落在老人身上的都是不动声色。 惟有那张沧桑的脸，

记录着犀利的过往。 ”

但我更熟悉的却是师父的温暖———对我每一次突然

袭击的采访都有求必应，谈到每个徒弟都关怀备至。孙海
平的累只有从他日渐稀少的头发上可以窥见一二。

孙海平的手机相册里，最多的就是徒弟们各种跨栏的瞬
间———他感慨，带每一个弟子都是一段美好回忆。 而串起这

些回忆的有两条脉络———四年一度的全运会和亚运会。昨晚
完成全运会八连霸的之后，就是明年的亚运会七冠王……

问师父，什么时候能真正歇下来？孙海平
爽朗笑声中是浓浓不舍：“停不下来啊。”面对

日本等国跨栏选手的不断涌现，看着 00后爱
徒秦伟博在全运会上的初亮相，孙海平感慨：

“要想长期保持中国短跨在亚洲的霸主地位，

人才的培养绝对不能断档。 ”

而我担心， 坚持耕耘在体育人才培养的
第一线， 师父头顶的花白头发恐怕要越来越

少了……

    如果说以前是严师，66

岁的孙海平现在更像是慈
父。在看台上全程目睹了几

名弟子的表现后，接受记者
采访时他也点评了谢文骏、

秦伟博的表现。
记者：对弟子们今天的

成绩满意吗？

孙海平：总的评价还是
不错，谢文骏、秦伟博都跑

出了今年的最好成绩。当
然，谢文骏的 13秒 37是被

第二名、第三名“带”出来
的，如果没有这两个人追的

话，他可能也跑不出来。所
以拿是拿下了，但还是有些

问题，大家也看到了，他前
半程落后比较多。他七步改

八步，八步又回到七步，起
跑方面还是不太完善，主要

是这个原因造成的，到后程
他发挥出了自己最好的水

平才超过对手。
记者：明年亚运会夺金

的希望多大？

孙海平：亚运会我们压

力很大，国外好几名选手现
在都在（13秒）17、（13秒）

20左右，要跑到这个水平，
谢文骏前半程的问题要好

好解决一下，特别是起跑。
记者：您觉得这会是谢

文骏的最后一届全运会吗？

孙海平：现在我也不敢
说，明年亚运会肯定是没问

题的，等亚运会跑完再看。
如果他能维持在 13秒 20、

30的话，再参加一届全运
会也是可以的。

记者： 再谈谈 19岁的
小将秦伟博吧。

孙海平：秦伟博是第一
次参加这么大的比赛，对他
来讲也是非常大的考验。我认为他跑到 13秒 70

左右这个成绩，也算不错，因为他今年最好成绩是
14秒 05，一下子提高了 0.3秒，进步还是不小的。

还有三年时间，我们通过这三年继续强化，还是想
把他推到国际（奥运）赛场上去。

记者：秦伟博一直被外界认为是刘翔的接班
人，您怎么看？

孙海平：同时期来比较，秦伟博的成绩要稍
微好一些，但两个人的特点还是不一样。刘翔是

外放型的，冲劲很足；秦伟博属于内向型的，不
声不响暗暗使劲那种。但刘翔的肌肉质量确实

我这么多年看下来最好的，秦伟博在这方面还
欠缺一些，我们下一步主要就是要解决他的肌肉

质量问题。

记者：将来他能比肩刘翔吗？

孙海平：还是慢慢来吧。

特派记者 关尹 （本报西安今日电）

■ 谢文骏
在比赛中


